



## Introduction : Un Symbole de Pouvoir Spirituel et Temporel

Au fil des siècles, l'Église catholique a été marquée par des symboles qui expriment sa mission dans le monde. L'un des plus emblématiques est la **Tiare Papale**, un ornement liturgique richement décoré, traditionnellement associé au pouvoir et à l'autorité du Pape. Bien qu'elle soit tombée en désuétude aujourd'hui, son histoire est fascinante et témoigne d'une époque où l'autorité spirituelle et temporelle étaient étroitement liées.

Mais qu'est-ce que la Tiare Papale exactement ? Comment est-elle apparue ? Quelle est sa signification aujourd'hui ? Dans cet article, nous explorerons ses origines, son évolution au fil de l'histoire et sa pertinence pour l'Église actuelle.

---

## I. Les Origines de la Tiare Papale : Entre Humilité et Majesté

Le terme *tiare* provient du persan ancien et désignait à l'origine un couvre-chef royal. Dans un contexte ecclésiastique, il est devenu un ornement distinctif du Souverain Pontife. Son premier usage documenté remonte au VIII<sup>e</sup> siècle, lorsque le pape Zacharie (741-752) reçut une tiare en cadeau du roi Pépin le Bref, fondateur de la dynastie carolingienne. Toutefois, sa forme primitive n'était pas encore celle que nous connaissons aujourd'hui.

La première tiare était un bonnet conique en lin ou en tissu brodé, similaire au *camelaucum* porté par les fonctionnaires byzantins. Elle ne comportait pas encore les trois couronnes superposées, mais marquait déjà une distinction hiérarchique par rapport aux autres prélats. Avec le temps, elle est devenue un symbole de plus en plus solennel, reflétant l'autorité papale dans les affaires spirituelles et temporelles.

---

## II. L'Évolution de la Tiare : D'une Seule Couronne à



## Trois Couronnes

La transformation la plus significative de la Tiare Papale s'est produite entre les XIII<sup>e</sup> et XIV<sup>e</sup> siècles, lorsqu'elle a acquis ses trois couronnes distinctives. Ce changement répondait à l'importance croissante de la papauté dans le monde médiéval et à la consolidation de son autorité non seulement religieuse, mais aussi politique.

Les trois couronnes qui sont progressivement apparues sur la tiare papale ont été interprétées de différentes manières. Voici les explications les plus courantes :

1. **Première couronne** : Représente le rôle du Pape en tant que *Vicaire du Christ* et chef visible de l'Église sur Terre.
2. **Deuxième couronne** : Symbolise son autorité en tant que *Législateur suprême*, ayant le pouvoir d'interpréter et d'appliquer le droit canonique.
3. **Troisième couronne** : Exprime son rôle en tant que *Roi des Rois*, c'est-à-dire son influence sur les affaires temporelles à une époque où les États pontificaux étaient une réalité politique.

Une autre interprétation fréquente est que les trois couronnes représentent les trois pouvoirs du Pape : **Père des rois, Recteur du monde et Vicaire du Christ**. Quelle que soit l'explication exacte, il est certain que cette triple couronne renforçait visuellement l'image de la papauté comme une institution universelle dotée d'un pouvoir terrestre et spirituel.

---

## III. La Tiare dans l'Histoire de l'Église : Son Usage et Son Abandon

### La Splendeur de la Tiare

Pendant des siècles, la Tiare Papale a été utilisée lors des cérémonies solennelles, notamment pour le couronnement des nouveaux pontifes. Après l'élection d'un Pape, on lui imposait la tiare au cours d'une cérémonie incluant la proclamation suivante :

« Reçois la triple couronne d'or et sache que tu es le père des princes et des rois, le recteur du monde et le vicaire de notre Sauveur Jésus-Christ. »

Ce geste soulignait la grandeur de la mission pontificale et son caractère unique au sein de



l'Église.

Les tiaras papales étaient fabriquées à partir de matériaux précieux tels que l'or, l'argent, les perles et les pierres précieuses. Certains papes ont commandé des tiaras d'un luxe extraordinaire, comme celle de Pie IX (1846-1878), la plus lourde jamais réalisée, ornée de plus de 18 000 pierres précieuses.

## **Le Déclin et l'Abandon de la Tiare**

Le dernier Pape à avoir été couronné avec la Tiare fut Paul VI en 1963. Cependant, dans un geste d'humilité et en réponse aux changements apportés par le Concile Vatican II, il y renonça et la donna aux pauvres. Depuis lors, aucun Pape ne l'a portée lors de sa cérémonie d'inauguration, optant à la place pour une simple messe inaugurale.

Saint Jean-Paul II, Benoît XVI et François ont maintenu cette décision, affirmant clairement que le Pape est un serviteur plutôt qu'un monarque temporel. Cependant, l'image de la tiare demeure présente sur les armoiries officielles du Vatican et dans les documents pontificaux, rappelant son importance historique.

---

## **IV. La Tiare Papale Aujourd'hui : Un Symbole Oublié ?**

Bien que son usage cérémoniel ait disparu, la Tiare Papale reste un symbole puissant. Dans un monde où l'Église n'exerce plus de pouvoir temporel, la tiare nous rappelle le rôle du Pape en tant que guide moral et spirituel de plus d'un milliard de catholiques. Au-delà de son ostentation matérielle, son sens profond demeure : le service suprême au nom du Christ.

Certains courants traditionalistes ont plaidé pour le retour de la tiare, affirmant qu'elle symbolise la continuité et l'identité de l'Église à travers les siècles. Cependant, la plupart des fidèles et des experts considèrent que son abandon répond à un appel à l'humilité et à la nécessité d'une Église plus proche des pauvres et dépouillée des signes monarchiques.

---

## **Conclusion : La Véritable Couronne du Pape**

La Tiare Papale, avec sa majestueuse triple couronne, rappelle une époque où l'Église



exerçait un pouvoir important dans les affaires temporelles. Cependant, sa disparition dans l'usage liturgique nous enseigne une leçon essentielle : le véritable pouvoir du Pape ne réside pas dans des couronnes d'or, mais dans le service humble et aimant du peuple de Dieu.

Aujourd'hui, le Pape demeure le Vicaire du Christ sur Terre, mais sa mission n'est plus de gouverner des royaumes, mais de guider les âmes vers le salut. Sa véritable couronne n'est pas faite de pierres précieuses, mais des épines que le Christ a portées lors de sa Passion.

C'est dans ce paradoxe que réside la grandeur de la papauté : un pouvoir qui ne s'impose pas par la force, mais par l'amour et la vérité.

Ainsi, la Tiare Papale reste un emblème de l'histoire de l'Église, un vestige d'un passé glorieux, mais aussi une invitation à réfléchir sur le véritable leadership dans le monde chrétien. La plus grande grandeur ne se trouve-t-elle pas en celui qui, au lieu des couronnes et des sceptres, choisit la voie du serviteur fidèle ?